
Mundo político se 
divide por elección  
de gobernadores

GOBIERNO QUIERE APLAZAR LOS COMICIOS; VOCES LOCALES INSISTEN EN SU REALIZACIÓN

Desde el Gobierno se propuso 
postergar en siete meses la elec-
ción de gobernadores regiona-

les, algo que no cayó nada bien 
fuera de la capital. 
La Moneda propone eliminar la 

inhabilidad de las autoridades, lo 
que permitiría la participación 
de quienes están ejerciendo car-

gos. Desde Corbiobío se busca 
evitar que esta propuesta sea 
acogida. 

Ejecutivo propone eliminar inhabilidad de las autoridades. 

POLÍTICA PÁG.4

FOTO.MINSAL.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.9

    El informe de ayer reportó 212 casos nuevos y 2.370 activos. Si bien hubo una disminución de casos en un 7% en la última semana 
epidemiológica, autoridades llaman a la ciudadanía a mantener los cuidados y la responsabilidad. 

Pese a leve mejoría, cifras del coronavirus siguen altas en la Región

CIUDAD PÁG.7 CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.12

Sólo una llamada al 
día podrán realizar  
las empresas de  
cobranza a deudores

Con un programa de exhibiciones 
online, de seis de sus obras, agrupa-
ción conmemorará este nuevo año. 

Santobordell 
celebra 15 años 
impulsando el 
teatro penquista

FOTO.CEDIDA SANTOBORLL

Actividad cestera, si la situación 
sanitaria del país lo permite, 
retornará el 9 de enero de 2021 
con la Copa Chile. El 30 de ese 
mismo mes se pretende dar 
comienzo a la Liga Nacional. 

Básquetbol chileno 
programa su 
regreso para enero 
del próximo año

DEPORTES PÁG.15

FOTO.CAROLINA ECHAGUE M.

Se detuvo a 12 personas 
por daños al patrimonio 
arquitectónico de la UdeC 
en febrero y marzo pasado

Desde la casa de estudios se indicó que “junto 
con valorar el trabajo realizado y los avances 
en la investigación, confiamos en que el escla-
recimiento de los hechos permitirá sancionar 
a quienes resulten responsables”.
CIUDAD PÁG.8

EDITORIAL: CÓMO LOS HABITANTES PERCIBEN Y SE RELACIONAN CON SUS COMUNAS
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DR. FERNANDO CHUECAS SALDÍAS 
Vicedecano Facultad de Medicina y Ciencia 
Universidad San Sebastián

El miércoles 2 de septiembre fue pu-
blicada en el Diario Oficial la Ley del 
Cáncer “Dr. Claudio Mora”, que consti-
tuye un esperado y muy necesario ins-
trumento dada la relevancia epidemio-
lógica de esta enfermedad. Debemos 
considerar que en nuestro país ya cons-
tituye una de las principales causas de 
muerte, de enfermedad crónica y pér-
dida de años de productividad, solo su-
perada por las enfermedades cardio-
vasculares. 

Se trata de una necesaria puesta al 

lización de profesionales), sin dejar de 
lado el muy necesario aspecto de inves-
tigación nacional, lo que sin duda dará 
calidad al programa.  

De igual modo, se crea una Comisión 
Nacional de Cáncer que incluye a espe-
cialistas tanto del área sanitaria como 
de la administración, siendo notable 
también la incorporación de la comuni-
dad a través de asociaciones de pacien-
tes u otras instancias de participación 
ciudadana. 

La Ley incorpora el concepto de cen-
tros de baja hasta de alta complejidad en 
un trabajo en red que es muy necesario 
para optimizar recursos. En ese contex-
to también se favorece la interacción 
público-privada que va en la línea de 
aprovechar la capacidad instalada. 

Ahora solo se requiere que tanto au-
toridades como la comunidad nos invo-
lucremos asertivamente en la materia-
lización de esta gran iniciativa. Nuestros 
pacientes, familiares y funcionarios de 
la salud nos exigen hacer una realidad 
lo descrito en la Ley 21.258, la Ley del 
Cáncer “Dr. Claudio Mora”.

día, ya que estábamos muy atrasados en 
cuanto a nuestras organización e insti-
tucionalidad para hacer frente a esta ar-
tera enfermedad. Si bien se han logra-
do notables avances en su diagnóstico 
y tratamiento, estos no están disponi-
bles en todo su necesario despliegue 
en nuestra nación debido, entre otros 
factores, a la dificultad de financiamien-
to, inadecuada organización y falta de 
profesionales capacitados, especial-
mente en regiones. 

¿En qué aspectos contribuye esta ley? 
En primer lugar, me parece muy im-
portante su contribución a hacer que 
las iniciativas, proyectos y desarrollos 
en el ámbito de la oncología sean inde-
pendientes de los gobiernos de turno, ya 
que, siendo una necesidad creciente y 
permanente, deben ejecutarse accio-
nes de largo plazo, con la continuidad 
y énfasis necesarios. 

Por otra parte, también se crea un 
fondo especial del presupuesto nacio-
nal, dirigido a la implementación tan-
to de estructuras (centros oncológicos), 
como de capacidad humana (especia-

La ley incorpora el 

concepto de centros de 

baja hasta de alta 

complejidad en un 

trabajo en red que es 

muy necesario para 

optimizar recursos.

El cáncer con ley
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Esta pandemia de la Covid–19 que 
nos ha mantenido encerrados, sin ver 
a nuestros amigos y familia, que dejó a 
alrededor de 2 millones de habitantes 
de nuestro país sin empleo y que pro-
mete más devastadores efectos sobre la 
economía nacional es una oportuni-
dad. Aunque suene extraño es un mo-
mento de quiebre, un cambio de chip 
para mirar hacia delante de otra mane-
ra y que las empresas y profesionales 
asumamos nuestro verdadero rol fren-
te al planeta, las personas que nos ro-
dean y la generación del tan necesario 
desarrollo económico. 

Todos estamos en búsqueda de la 
quimera de la calidad de vida, que pa-
rece tan lejana como la felicidad cuan-
do se la basa en aspectos materiales que 
van siempre escalando. Entonces, lo 
primero el volver a lo simple. Luego de 
satisfechas las necesidades básicas, 
pensar en el éxito como el logro de la 
tranquilidad y la satisfacción de traba-
jar por el bien de las demás personas, 
por buscar su felicidad y en la produc-
ción de recursos suficientes para que se 
alimenten y sostengan su actividad dia-
ria con el menor impacto posible al 
planeta. Este último como ya sabemos 
agotó sus reservas medioambientales, 
ya no puede resistir más despilfarro de 

ñía, mejor posicionamiento, aclara 
nuestro propósito, nos inserta en un 
mundo de aprendizaje y colaboración, 
atrae a los talentos, nos prepara para en-
frentar la constante incertidumbre y 
cambios, además de la tranquilidad de 
estar creando riqueza con la certeza de 
estar aportando e intentando ser los 
mejores para el planeta y las personas. 

Para comenzar, es tan simple como 
usar una herramienta de evaluación 
que sirve para estudiar nuestra gestión 
y que no te obliga a nada, pero te entre-
ga datos sobre el impacto de tu negocio 
y, por tanto, te permite gestionarlos y ali-
nearte con los 17 ODS.

la economía lineal y debe centrarse en 
el diseño de productos y servicios que 
nos lleven a un país en que los residuos 
reingresen varias veces al mercado. 

Una forma de entender cuál o cuáles 
deben ser metas son los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible, DS, en que los 
países pertenecientes a la ONU acorda-
ron 17 objetivos y 174 indicadores que 
nos permiten medirnos. Como herra-
mientas para medirnos contamos con 
los reportes de sostenibilidad GRI o si 
queremos utilizar una plataforma que 
nos permita y efectuando una mejora 
continua y constante a nuestro avance 
podemos medirnos en el sistema B (sis-
temab.org), ambos nos aportan fórmu-
las gestión y de mejora continua. En re-
sumen, tenemos como herramientas 
de medición el Sistema B, el sistema de 
gestión de Pacto Global y la persisten-
cia en la generación de reportes GRI. 

Para darle un respiro al planeta y, en 
este duro momento, para reactivar la ac-
tividad económica debemos poner to-
dos de nuestra parte. A las empresas y 
a los profesionales detrás de ellas nos 
corresponde entender el verdadero rol 
de las empresas, que no puede estar li-
gado solo a la generación de utilidades, 
aunque ellas sean muy relevantes y ne-
cesarias para sostener un negocio.  

Este es el momento de hacer el quie-
bre, la tendencia venía de antes, pero 
ahora es más urgente para la sobreviven-
cia de algunas empresas, del planeta y 
de las personas. Puede parecer que es 
imposible obtener un mejor puntaje o 
elevar los indicadores de sostenibilidad 
al medirse en la plataforma del sistema 
B; la buena noticia es que siempre es po-
sible mejorar y trabajar los indicadores 
que nos permitan afirmar que estamos 
generando un impacto cada vez mejor 
para nuestro entorno. 

¿Cómo nos ayuda eso en la gestión? 
Contamos con un proceso de mejora 
continua, agrega valor a nuestra compa-

Momento de las empresas 
para girar hacia la “B” de 
buenos

Un ataque informático a 

BancoEstado motivó a la 

entidad a cerrar sus puer-

tas a público general, en 

todo el país, durante este 

lunes.  

De acuerdo a lo infor-

mado por la firma finan-

ciera, el software malicio-

so generó problemas en el 

sistema, por lo que con-

cretaron una denuncia for-

mal ante la justicia. 

BancoEstado informó 

que los servicios se han ido 

retomando y que ningún 

fondo de sus clientes ha 

sido afectado.  

 

BancoEstado 

@BancoEstado 
“Durante la jornada esta-
remos informando el esta-
do de toda nuestra red de 
atención. Te pedimos que, 
por esta contingencia, 
asistas sólo si es estricta-
mente necesario”. 
 

Benito Barahona 

@benbarahona 

“Para ser junior de Banco 
Estado te piden años de ex-
periencia en la Banca, pero 
para ser Presidente da lo 
mismo la experiencia.... 
¿cómo se explica eso?”. 
 
Patricio Navia 

@patricionavia 
“Mi solidaridad con todos 

los afectados por el proble-
ma del software malicioso 
en el BancoEstado. Da 
como para pensar dos ve-
ces antes de querer estati-
zar los fondos de pensio-
nes o entregarle al Estado 
un papel más importante 
en la economía”. 
 
Andrés Mancini 

@andresmancinie 
“El presidente de BancoEs-

tado, Sebastián Sichel de-
bería renunciar y dedicar-
se a salir en los medios de 
comunicación, eso es lo 
suyo. Pero no puede seguir 
a cargo de #bancoestado”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

L
os habitantes de los sectores de la periferia del 

Gran Concepción, en comparación con los ha-

bitantes de las zonas céntricas, tienen una ten-

dencia a involucrarse más en los cambios que 

ocurren en su entorno. Por ejemplo, en los sectores Pa-

lomares y la población Teniente Merino en Concep-

ción, y el área de Puchoco, en Coronel,  la opción de in-

volucrarse en los cambios alcanza mayores niveles en 

comparación con el resto de la ciudad. Las zonas de la 

periferia y con menor porcentaje de profesionales tienen 

una mayor percepción de los cambios o la percepción 

de que no han existido cambios en el barrio. Y más: las 

zonas de la periferia presentan una mayor participación 

de la ciudadanía en organizaciones civiles, tales como 

juntas de vecinos, organizaciones religiosas, de benefi-

cencia, entre otras. 

Estas son algunas de las conclusiones de un estudio que 

indagó en la relación entre la estructura de diferentes zo-

nas del Gran Concepción y la actitud de sus habitantes 

frente a los cambios que están sucediendo en sus barrios. 

El trabajo desarrollado por los investigadores de Cedeus, 

Luis Fuentes, Juan Antonio Carrasco, María Inés Ramí-

rez y Sebastián Rodríguez, reveló que los habitantes de al-

gunos sectores de las comunas “no sólo observan los 

cambios que están sucediendo en el barrio, sino que tam-

bién tienen una actitud de involucrarse en ellos, ya sea apo-

Cómo los habitantes perciben  
y se relacionan con sus comunas

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Portabilidad financiera 

  
Señora Directora: 

A buena hora comienza a fun-
cionar la Nueva ley de Portabilidad 
Financiera. 

Según la Superintendencia de 
Banco e Instituciones financieras 
(Sbif) el 97% de la población adulta 
en Chile tiene algún producto fi-
nanciero, y el 97,1% de las peque-
ñas empresas tienen algún instru-
mento financiero. 

Con la nueva ley, se permitirá 
que las personas puedan cambiar-
se de manera más fácil, con menos 
trámites y a un menor costo, de 
una institución financiera a otra 
que le ofrezca mejores condicio-
nes. Por ejemplo, se espera que se 
reduzca a la mitad el costo mone-
tario y el tiempo que demora cam-
biar un crédito hipotecario, ade-
más de reducir los altos costo que 
se incurre para mejorar la opción 
actual. 

Y, si bien, las personas no deja-
rán de endeudarse, con esta ley al 
menos les permitirá cotizar, redu-
cir sus gastos y en una visión opti-
mista permitirá saldar las deudas 
con mayor rapidez, otorgando 
ofertas más convenientes, pero so-
bre todo entregando más compe-

tencia a un mercado que se carac-
teriza por no entregar opciones 
flexibles y a la medida del bolsillo 
de los chilenos. 

 
Francisca Matamala Tocornal 

 

¿Y qué pasará? 

  
Señora Directora: 

Preocupa, el que todavía existan 
chilenos y chilenas que creen, pero 
lo peligroso no es que solo creen, 
sino que están absolutamente 
convencidos, que el solo hecho de 
que gane la opción “apruebo” el día 
del Plebiscito, “ipso facto”, todos 
sus problemas, que por tanto tiem-
po los han aquejados, se van a ter-
minar, porque aparecerán las solu-
ciones a todos ellos, y lo peor de 
todo, es que tampoco existe mu-
cho interés de aclarar este impor-
tante tema, tal vez sus promotores, 
piensan que podría ayudar a la op-
ción contraria. 

¿Y qué pasará, cuando estas mis-
mas personas con grandes expec-
tativas de tener soluciones inme-
diatas a sus problemas, con el solo 
hecho de que resulte ganadora su 
opción, comprueben que el proce-
so es más bien largo, debatido, de-
batido y debatido, quién ó quienes 

asumirán todos los gastos por la 
ira y decepción, muy justa por lo 
demás, que ellos querrán demos-
trar, y ni hablar si gana la opción 
contraria, quién o quiénes? 

 
Luis Enrique Soler Milla 

 

Fiestas patrias y cuarentena 

  
Señora Directora: 

Finalmente, primó la cordura y 
el Gobierno echó pie atrás a su in-
tención de establecer un “recreo” 
en Fiestas Patrias, con el permiso 
especial para salir, aunque hubiera 
cuarentena. Más allá del centralis-
mo y las repercusiones que generó 
esta medida, lo cierto es que, como 
ha pasado desde el inicio de la pan-
demia, es responsabilidad de to-
dos que las cifras en la Región em-
piecen a bajar. 

Quien quiera salir, por muchas 
restricciones que existan, lo hará 
de todas maneras. Por eso, el lla-
mado sigue siendo a cuidarse, a 
pensar en uno mismo y en su en-
torno. La responsabilidad indivi-
dual y colectiva es la única manera 
de  empezar a revertir la preocu-
pante situación de Bío Bío.  
 
Irma Velásquez Sepúlveda

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

yando y siendo parte de ellos, o bien, intentando frenar y 

apoyar a quienes lo hacen”. Los investigadores advierten 

que estos resultados pueden haber sufrido cambios a 

partir estallido social de octubre y del contexto pandemia 

actual. “De hecho, se ha visto cómo han surgido nuevos 

vínculos vecinales a nivel de barrio, de apoyo, cooperación 

y preocupación, donde no existían previamente”.  

A la vez, tienen una baja tendencia a percibir transfor-

maciones en el barrio y son más indiferente ante los cam-

bios los habitantes de zonas más céntricas y con mayor 

porcentaje de profesionales. Estos sectores incluyen el ba-

rrio universitario, el entorno de la Plaza de la Independen-

cia en el centro de Concepción, o barrios de Huertos Fa-

miliares o Villa Spring Hill, en San Pedro. 

La investigación realizada cobra importancia debido 

a los constantes cambios en materia urbana. Estudiar 

cómo los habitantes se relacionan, se organizan y visua-

lizan los cambios entregan insumos para las definiciones 

de políticas públicas y ordenamiento territorial.

La investigación realizada cobra 

importancia debido a los 

constantes cambios en materia 

urbana. Entrega insumos para las 

definiciones de políticas públicas y 

ordenamiento territorial.

¡
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Corbiobío ya inició las conversaciones 
con los parlamentarios para que la 
propuesta de La Moneda, de postergar 
los comicios no tenga acogida, a pesar de 
la compensación ofrecida en el Congreso.

“#MeQuedoEnCasa porque quiero cuidar a los míos, porque deseo que todo vuelva a la nor-
malidad y así disfrutar de manera presencial a mis estudiantes. Me quedo en casa porque me 

importa la salud de todos los que me rodean”.

Carlos Aguilera, encargado de convivencia C. Concepción S. Pedro

#MeQuedoEnCasa

CONGRESO DIVIDIDO 

La ofensiva 
regional por la 
elección de 
gobernadores

FOTO.ARCHIVO COPESA.

La propuesta de La Moneda para 
postergar en siete meses la elección 
de los gobernadores regionales no 
cayó nada de bien en las regiones. 

La iniciativa del Ejecutivo es com-
pleja si la miramos a simple vista 
puesto que el proceso eleccionario ya 
había comenzado con la renuncia de 
autoridades para participar de los 
comicios.  

Pero desde el palacio considera-
ron otra opción para hacer atractiva 
la propuesta y fue que para dicha 
elección se eliminaban las inhabili-
dades que tienen las autoridades. 
De ese modo, podrán participar las 
autoridades en ejercicio. 

Con ese “as” bajo la manga, desde 
el Ejecutivo esperan que su solicitud 
sea escuchada, ya que desde los par-
tidos oficialistas habían existido 
una serie de peticiones para que la 
elección se postergue a raíz de la fal-
ta de nombres que puedan partici-
par en ella. 

 
Posturas encontradas 

En el Congreso hay posturas defi-
nidas sobre el futuro que tendrá la 
iniciativa de La Moneda. 

El senador por Ñuble y Bío Bío y 
presidente de la comisión mixta que 
analiza la inhabilidad de los cores, 
Claudio Alvarado, expresó en Radio 
Pauta que la mayoría de los parla-
mentarios está a favor de postergar 
la elección, pero que tiene miedo de 
hacerlo público ya que es algo alta-
mente impopular.  

Otra integrante de la comisión 
mixta es la diputada por el Distrito 
19, Loreto Carvajal no está de acuer-
do con está postergación. “Es una 
demanda bastante grande que se 
viene realizando y existe una fecha 
ya agendada. La vamos a defender 
en la comisión como bancada y 
mantener todos los acuerdos ya to-
mados”, manifestó. 

El diputado por el Distrito 21, Iván 
Norambuena (UDI) indicó que se 
siente contrariado con “las voltere-
tas de última hora que nos han des-
prestigiado, los plazos ya están defi-
nidos y se tienen que respetar. Es un 
insulto a las regiones la posible pos-
tergación y debemos hacer carne lo 
que hemos pregonado sobre des-
centralización”. 

Su par de la zona, Cristóbal Urru-
ticoechea (RN) se mostró a favor de 
postergar la elección si existen los 
consensos en el parlamento. “Se tra-
ta de un tema complejo que requie-
re prudencia y sensatez por parte 
de las autoridades, especialmente 
en estos tiempos de crisis institu-
cional. Lo importante es que prime 
el diálogo y la racionalidad por sobre 
cualquier consigna meramente ideo-
lógica”, aseguró. 

 
Regiones ahora  

A nivel regional, Corbiobío inició 
una ofensiva con la bancada regiona-
lista para evitar que esta iniciativa de 
La Moneda tenga un avance. 

La presidenta de la entidad, Lilia-
na Lamperti fundamentó la petición 
en que “aplazar la elección es un 

atentado al proceso que se está rea-
lizando y nuestro planteamiento es 
no aplazar esto. Es imprescindible 
que el gobierno ingrese los proyectos 
pendientes de descentralización y 
rentas regionales”. 

Sobre este punto, Lamperti acusó 
que desde el Ejecutivo no se está 
cumpliendo una promesa de avan-
zar con las normativas de descentra-
lización. “Es imprescindible que el 
gobierno ingrese los proyectos pen-
dientes de descentralización y ren-
tas regionales. Esto desmoraliza y 
desincentiva ya que los compromi-
sos no se cumplen por parte del go-
bierno. Si bien no todo es perfecto, es 
un punto de partida”, cerro. 

La diputada y presidenta de la co-
misión de Gobierno, Joanna Pérez 
(DC), adelantó que su colectividad 
no apoyará la iniciativa, ya que no 
cumplió los compromisos pactados. 
“La ley de rentas es un compromiso 
que asumió con nuestra bancada 
cuando le aprobamos la reforma tri-
butaria y que no cumplió. Aquí no 
hay nada que ofrecer o negociar”.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

se deberían realizar las 
elecciones de gobernadores, 
junto a la de alcaldes y 
concejales.

de abril de 2021
11 

La propuesta del gobierno 
incluye eliminar las 
inhabilidades de las 
autoridades en ejercicio. 

Sin inhabilidades

SERÁ EL CONGRESO 
quien definirá el futuro 
de la elección de 
gobernadores regionales.
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“#Mequedoencasa porque ya es tiempo de ser empáticos con el otro, ¡si yo me cuido, te cui-
do a ti!”

Pamela Contreras, psicóloga

#MeQuedoEnCasa

Andrés Smith, Narciso 
Cortes, Ma. José Viveros, 
además de Inostroza. 

Cuatro 
interesados

DEBATE COMUNAL POR QUIEN DEBE SER EL REPRESENTANTE OFICIALISTA EN LAS MUNICIPALES

Pese a que, durante la semana 
pasada, el alcalde de Tomé, Eduar-
do Aguilera, sumó un importante 
apoyo de parte de algunos secto-
res de Chile Vamos para ir en bús-
queda de una nueva reelección, 
representantes de los partidos de 
la coalición en la comuna manifes-
taron no estar conformes dicho 
respaldo. 

Primero fue la UDI comunal 
quien entregó su visión respecto al 
tema, dejando en claro que Agui-
lera no los representa bajo nin-
gún punto de vista.  

“El actual alcalde no nos repre-
senta. Es más, estamos convenci-
dos que es un error entregar apo-
yo a un jefe comunal que, según 
mediciones recientes (estudio 
Creasur), está entre los alcaldes 
de la provincia de Concepción con 
una de las evaluaciones más bajas 
en materia de gestión”, comentó 
Ricardo Rodríguez, presidente de 
la UDI comunal Tomé. 

Agregó que, como partido 
cuentan con su propio candidato 
al sillón municipal, que es el ac-
tual concejal, Larry Sandoval 
(UDI). Además, indicó que como 
el partido forma parte del pacto, 
Chile Vamos, respetarán los 
acuerdos, pero si Evopoli y RN 
deciden apoyar a Aguilera, aun-

Comienzan disputas en Chile 
Vamos por apoyo al alcalde de Tomé
La UDI comunal manifestó tener su candidato y que si se apoya a Eduardo Aguilera 
debe resolverse en primarias. Desde RN coincidieron con la postura gremialista.

que vaya como Independiente, la 
decisión final deberá validarse en 
primarias con todos los candida-
tos que surjan del pacto oficialis-
ta, tema que debiera resolverse en 
los próximos días. 

 
Más cuestionamientos 

Desde RN Tomé la opinión es 
muy similar y, vía un comunicado, 
entregaron su visión respecto al 

tema donde cuestionaron el apo-
yo regional de los partidos a un al-
calde que fue militante de la DC 
hasta el año 2012 y que todo debe 
resolverse en primarias. 

“Acá deben decidir las personas. 
El mejor mecanismo es una pri-
maria, ya que, parte del electora-
do, de los militantes y adherentes 
de los partidos de Chile Vamos en 
Tomé, consideran que el candida-
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to natural de la colectividad es el 
actual concejal, Larry Sandoval”, 
señaló el Consejero Regional de 
RN, Patricio Arancibia.  

Agregó que, respetan la trayec-
toria e independencia de alcalde, 
pero que la decisión final debe to-
marse como coalición. 

El pasado 31 de agosto, el Partido 
Socialista cerró su lista de precandi-
datos para las elecciones de abril 
próximo. 

En esos comicios se elegirán con-
cejales, alcaldes y si triunfa el “Aprue-
bo” en octubre próximo, constitu-
yentes. 

Y en PS existen cuatro nombres in-
teresados en participar en el proyec-
to de construir la nueva constitu-
ción y el que llama la atención es el 

Enrique Inostroza ¿constituyente? político relevante y tenemos que es-
tar disponibles para la ciudadanía”, 
indicó. 

El presidente regional de la tienda, 
Patricio Fierro, comentó que “esta-
mos en proceso de analizar los nom-
bres, ya que hubo inscritos en Santia-
go y acá, por lo que estamos esperan-
do un consolidado que tendremos en 
las próximas horas”. 

También sonó el nombre de la ex 
diputada Clemira Pacheco, lo que 
fue descartado desde las huestes so-
cialistas, e incluso, definido como 
“un voladero de luces”.

FOTO. CAROLINA ECHAGUE M.

INOSTROZA fue seremi de Gobierno entre 2014 y 2018.
del ex seremi de Gobierno, Enrique 
Inostroza. “Se trata de un proceso 

Diputada Muñoz 
irá por la 
vicepresidencia de 
RN 
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Este 2020 es un año de cam-
bios al interior de las directivas 
nacionales al interior del oficialis-
mo. 

Evópoli fue la primera que rea-
lizó sus comicios internos en 
agosto pasado y uno de sus vice-
presidentes es de la zona, se tra-
ta de Ítalo Zunino de Los Ángeles. 

En tanto, la UDI y RN tendrán 
sus respectivos comicios en el 
mes de diciembre. En el gremialis-
mo, el naipe aún está revuelto tras 
la irrupción de Pablo Longueira 
quien manifestó su intención de 
volver a presidir la colectividad. Al 
“coronel” también se suma la di-
putada María José Hoffman. 

Mientras que el partido de la es-
trella, se confirmó la intención 
del senador Francisco Chahuán 
para presidir la tienda, la que in-
cluirá en una de las vicepresiden-
cias a la diputada por el Distrito 
20, Francesca Muñoz. 

La parlamentaria estará acom-
paña en la lista por sus colegas So-
fía Cid (Atacama), Jorge Rathgeb 
(Araucanía) y Camila Flores (Val-
paraíso).

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PESE A CONTAR  
con apoyo en 
sectores de la 
coalición, 
representantes 
comunales del 
oficialismo tienen su 
candidato para 
llevar a primarias 
con Aguilera.
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autorizar permisos especiales 
en comunas donde la 
trazabilidad está bajo el 50% 
es una “irresponsabilidad 
sanitaria”.

Parlamentarios 
consideraron que

“Porque después de estos 6 meses críticos, la única solución para reducir los riesgos es per-
manecer en el hogar y salir lo menos posible de nuestras casas. Es difícil, pero hay que hacer un 

esfuerzo para que juntos podamos salir de esta crisis.

Rodrigo Aguilera, dibujante técnico

#MeQuedoEnCasa

Postura del intendente Giacaman fue 
aplaudida por actores de la Región

TRAS INTERCAMBIO DE OPINIONES CON PARTE DEL GOBIERNO CENTRAL POR EVENTUALES PERMISOS PARA FIESTAS PATRIAS

Pese a los cuestionamientos que 
llegaron desde Santiago (Gobierno 
y Ministerio de Salud a través de los 
ministros Bellolio y Paris) por criti-
car lo permisivo del plan “Fondéa-
te en casa” para las Fiestas Patrias, 
el intendente de la Región del Bío 
Bío, Sergio Giacaman, mantuvo su 
postura infranqueable hasta el final 
y la posición estricta fue celebrada 
por muchos representantes políti-
cos y sociales de todo el país. 

El respaldo transversal al inten-
dente llegó desde múltiples secto-
res. Por ejemplo, el Colegio Médico 
entregó su visión al respecto me-
diante su presidente regional, Ger-
man Acuña, quien entregó todo el 
apoyo del gremio a la gestión de 
Giacaman.  

“Le prestamos todo nuestro apo-
yo. Es lo que como Colegio Médico 
hemos venido pidiendo hace meses, 
que las decisiones se tomen desde 
los territorios, por parte de inten-
dentes y seremis. Señor intendente, 
cuenta con el apoyo del Colegio Mé-
dico en esta solicitud de descentra-
lización de decisiones para poder 
evitar mayores contagios en nues-
tra zona”, comentaba Acuña hace 
algunos días. 

El fin de semana, el Comité Cien-
tífico Covid-19, mediante un comu-
nicado también había agradecido la 
posición que tomaron las autori-
dades regionales respecto a los 
constantes informes que entregan 
las mesas en relación a proyección, 
situación que fue considerada para 
oponerse a los permisos en medio 
de la cuarentena. 

 
Políticos igual se cuadran 

Desde el mundo político también 
se cuadraron y celebraron lo que 
fue el desempeño de Sergio Giaca-
man en medio de la polémica al 
oponerse a una medida que, de 
acuerdo a las proyecciones, iba a 
complicar mucho más el escenario 
de la crisis sanitaria en la Región y 
que pondría en riesgo los positivos 
efectos que puede traer la cuaren-
tena a mediano plazo. 

“Los intendentes representan al 
Presidente, pero también a los ha-
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Representantes de la salud y la política del Bío Bío respaldaron el manejo que la 
autoridad tuvo en medio de la polémica con el Gobierno y destacaron que, pese a 
las presiones, no se retractara de criticar una medida que complicaría a la Región.

SERGIO GIACAMAN 

 salió airoso de una de 
sus semanas más 
complejas al mando de la 
Región.

consideró que el intendente hizo lo 
correcto. “La mayoría de las comu-
nas de la Región tienen una traza-
bilidad bajo el 50%, y tenemos a los 
ministros (Paris y Bellolio) generan-
do polémicas que nada ayudan a 
proteger la salud en el Bío Bío. Yo 
creo que en este caso el intendente 
Sergio Giacaman hizo lo correcto. 
Permitir a las familias salir de sus ca-
sas los días de Fiestas Patrias en co-
munas donde la trazabilidad está 
bajo el 50% es irresponsabilidad sa-
nitaria”, dijo. 

Una visión crítica hacia el Go-
bierno y de respaldo al intendente, 
expresó el diputado Gastón Saave-

dra (PS). “El Gobierno y el Ministe-
rio de Salud, han estado muy errá-
ticos en lo que quieren comunicar. 
El centralismo siendo el centro de 
todo. Le faltaron el respeto al in-
tendente que los representa, que se 
ha manejado bien en esta polémica 
al hacer que se escuche su opinión 
y criticar un plan que sería un pro-
blema más en medio de las medidas 
que se están tomando en el Bío Bío. 
Aplaudo y apoyo la forma en que 
Sergio Giacaman sacó adelante esta 
situación”, dijo.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Recibió un saludo de 
cumpleaños muy 
especial

Sorpresa causó a nivel regio-
nal el especial saludo que reci-
bió en su cumpleaños número 
41 el intendente del Bío Bío, Ser-
gio Giacaman. 

Y es que, en medio del pun-
to de prensa en La Moneda, 
donde nuevamente estaban 
explicando el plan “Fondéate 
en tu casa”, el ministro de Salud, 
Enrique Paris, con quien el inten-
dente tuvo la polémica duran-
te la semana pasada, le envió un 
afectuoso saludo de cumplea-
ños. 

“Me he comunicado con los 
intendentes y aprovecho, entre 
paréntesis, de mandarle un salu-
do al intendente del Bío Bío que 
hoy está de cumpleaños. Feliz 
Cumpleaños, intendente Giaca-
man”, fue el curioso mensaje 
que entregó el ministro de la 
cartera de salud en medio de la 
conferencia. Tal vez, una señal 
para dejar de lado la polémica 
que los enfrentó públicamente 
hace algunos días.

bitantes de las regiones que encabe-
zan. Estimo que el intendente Gia-
caman, supo balancear bien esas 
dos responsabilidades, planteán-
dole al ministro de Salud que con-
sideraba contraproducente los per-
misos familiares para el 18 en comu-
nas en fase 1, especialmente, en 
aquellas que recién están comen-
zando las cuarentenas. Sergio hizo 
lo correcto. Fue fiel a sus convic-
ciones en base al conocimiento de 
la realidad regional”, destacó el di-
putado Enrique Van Rysselberghe 
(UDI). 

Una opinión similar tuvo el dipu-
tado Manuel Monsalve (PS), quien 
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“Hemos escuchado a las autoridades sanitarias, hoy la solución a muchos problemas, en la 
medida de lo posible, es quedarse en casa. Generemos conciencia sobre los cuidados en tiem-

pos de pandemia”.

Emilio Yáñez, ingeniero en Computación e Informática.

#MeQuedoEnCasa

podrá recibir una familia en 
su casa para Fiestas Patrias, 
independiente del número 
de integrantes del hogar.

personas 
5

CUENTA CON DOS MIL 354 ACTIVOS, SIN CONTAR 623 PROBABLES 

Bío Bío registró más de 
100 muertos en un 
mes, ocho en 24 horas

FOTO.CEDIDA AGUSTIN ESCOBAR.

Gobierno habla de incipiente mejoría, casos nuevos se 
redujeron en 7% según informe epidemiológico. Aun así se 
llama a la comunidad a extremar los cuidados.

Un total de 212 nuevos casos de Co-
vid-19 registró la Región ayer, acumu-
lando 19 mil 72 infectados, de los cua-
les dos mil 370 son activos, es decir, 
que pueden contagiar, a los que se les 
debe sumar otros 623 probables, llegan-
do así Bío Bío a tres mil 354 personas en 
ese rango. 

El avance del coronavirus en cuan-
to a víctimas fatales es evidente, en el 
último mes  los muertos suman más de 
cien, ocho sólo en la última jornada, to-
talizando 240 fallecidos producto virus. 
“Con PCR que lo confirma”, acotó el se-
remi de Salud, Héctor Muñoz. 

El seis de agosto la Región tenía 132 
víctimas fatales, 108 más de las actua-
les, que incluye a un paciente del Hos-
pital Las Higueras que fue trasladado 
a Santiago y que a pesar de los esfuer-
zos no sobrevivió.  

El aumento de los fallecimientos,  
cuatro en promedio diario, es preocu-
pante, aseguró el seremi, pero explicó 
que se relaciona con los casos sospe-
chosos, sin PCR positivo, que fueron in-
cluidos.  

“Se añaden también a los casos con-
firmados diarios. Esa investigación que 
antes se hacía en mucho tiempo, aho-
ra se está haciendo muy rápido y están 
ingresando los casos nuevos de falleci-
dos porque el cuadro clínico, aunque   
no exista PCR, es compatible con Co-
vid”, dijo. 

Los fallecimientos, según detalló, 
tienen directa relación con la edad de 
las personas y el padecimiento de en-
fermedades crónicas que puedan com-
plicar su evolución.  

 
Incipiente mejoría 

A pesar de las cifras, tanto el inten-
dente, Sergio Giacaman, como el sere-
mi de Salud, insistieron que existe una 
“incipiente mejoría”, basándose en la 
reducción de casos nuevos en un 7% en 
la última semana epidemiológica 

Sin embargo, el intendente dijo que 
“la Región sigue con una tasa de inci-
dencia muy alta y por lo tanto, las me-
didas, que todos conocemos permane-
cen vigentes” e hizo un llamado a la co-
munidad en cuarentena para que 
cumpla las medidas restrictivas, de for-
ma aún más exigente para bajar los 
contagios.  

Sin embargo, la incivilidad de la po-
blación quedó de manifiesto con el in-
forme entregado por el contralmiran-
te Carlos Huber. Por Toque de Queda 
resultaron detenidas 72 personas y 
otras 142 por circular sin permiso en 
zonas en cuarentena.  

Huber destacó que se mantendrán 
estrictos controles para lograr bajar el 
número de contagios “y salir de esta 
condición de cuarentena en comunas 

que tienen una alta incidencia conta-
gios y casos”. 

Muñoz recalcó que, además de la 
cuarentena decretada que permitió evi-
tar un crecimiento exponencial de in-
fectados, requiere el apoyo de la comu-
nidad para lograrlo.  

En cuanto a las comunas en cuaren-
tena, el seremi aseguró que esta sema-
na se debería producir una estabilidad 
de los casos y aún se debe analizar cuá-
les saldrían o permanecerían en confi-
namiento y estimó que, a lo menos, de-
ben pasar dos semanas para ver bajas 
de casos para terminar con la medida. 

Destacó que para ver mejoras se re-
quiere aumentar el testeo, orientado 
por mapas de calor “en que sabemos 
que pueden estar los casos para aislar-
los”, dijo y agregó que la reducción de 
la movilidad, así como evitar las aglo-
meraciones es clave.  

  
Comunas en riesgo  

El alcalde de San Pedro de la Paz, 
Audito Retamal, solicitó extremar con-
troles en los puentes, pues en su comu-
na se ha visto una serie de aglomeracio-
nes de compras y trámites, realizados 
por personas en cuarentena que pon-
drían en riesgo a la ciudad que ayer 
sumó 10 casos, tiene 186 activos y 508 
acumulados.  

En tanto, el alcalde de Santa Juana, 
Ángel Castro, aseguró que su comuna 
requiere de medidas más estrictas, pues 
en la última jornada sumó 11 casos y tie-
ne 41 activos.  

Pidió algún tipo de control extra para 
Fiestas Patrias, especialmente, para 
evitar el traslado a segunda vivienda, 
por ejemplo, un cordón sanitario o cua-
rentena. 

En cuanto al polémico plan Fondéa-
te en Casa, el vocero de Gobierno, Jai-
me Bellolio, aclaró por la tarde que las 
comunas en cuarentena no tendrán 
permiso de visitas y que en las que se en-
cuentren en fase 2 sólo se autorizará un 
pase y no tres como se había indicado, 
además aseveró que se podrán recibir 
hasta cinco personas en el hogar, inde-
pendiente del número de personas que 
habiten en ella.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SÓLO 15% de las 
camas UCI están 
disponibles en la 

Región, UTI cuenta 
con 25% libres.

Baja de camas críticas 
Sólo 30 camas UCI, que equivalen al 15% de dis-

ponibilidad y 40 UTI correspondientes al 25% es-
tán disponibles a nivel regional.   

El seremi de Salud, Héctor Muñoz, explicó que 
la ocupación de camas críticas, que totaliza 201 
en UCI y,161 en UTI, se debe a que se está aten-
diendo pacientes de otras patologías, que te-
nían, por ejemplo, cirugías pendientes. De hecho, 
aseguró que por Covid-19 hay sólo 83 personas 

internadas. 
Aseguró que en caso de ser necesario se reali-

zará traslado de pacientes a otras zonas, tal como 
se ha hecho hasta el momento con 10 que fueron 
enviados a la región Metropolitana y dos a Ñuble.   

Destacó que las camas críticas funcionan en 
red nacional, por lo que no faltarán para atender 
pacientes y que de ser necesario se complejiza-
rán más camas críticas. 
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con la revisión de más de 
250 horas de grabación. 
Todos son hombres, cinco 
menores de edad.

Los hechos fueron 
comprobados 

“Me quedo en casa porque significa ser solidario, pensar en el prójimo, apoyar y ayudar a quie-
nes no conocemos, pero nos necesitan. Me quedo en casa para que otros puedan salir y hacer su 

trabajo sin sumar una nueva preocupación, porque la Región lo necesita, nuestra gente lo necesita”.

Eduardo Quinteros, director DGDE Unab.

#MeQuedoEnCasa

HECHOS SE REGISTRARON ENTRE FEBRERO Y MARZO  

Rayados en el Arco de Medicina, 
más de 80 vidrios quebrados, dos ca-
mionetas calcinadas, un punto limpio 
de reciclaje destruido y daños a su pa-
trimonio arquitectónico fueron las 
principales consecuencias que dejó el 
ingreso de encapuchados registra-
dos en la UdeC entre el 8 de febrero y 
el 6 de marzo de este año.  

PDI detuvo a 12 personas por 
daños a la UdeC en el verano
Involucrados están relacionados con más de 80 delitos perpetrados en el campus. 
UdeC reforzó su compromiso por la protección al patrimonio local. 

Los daños, que alcanzaron los $160  
millones en los múltiples ataques, fi-
nalmente tuvieron responsables con 
la detención, realizada por la PDI, a 
12 personas que serán juzgados por 
daño a monumentos nacionales, por-
te y lanzamiento de artefacto incen-
diario, incendio, robo en lugar no ha-
bitado y desórdenes públicos, todos 
ellos perpetrados al interior del plan-
tel universitario, en el contexto de 

FOTO.CEDIDA.

desórdenes en el mes de febrero. 
La jefa de la Prefectura Macrozona 

Sur de la Policía de Investigaciones, 
prefecta Consuelo Peña, señaló que: 
“Hoy concretamos las diligencias que 
ordenó el Ministerio Público en razón 
de una querella presenta por la Uni-
versidad de Concepción dando cuen-
ta de hechos que afectaron las insta-
laciones de dicha casa de estudios”. 
En tanto, el intendente, Sergio Giaca-
man, agradeció la labor de la Fiscalía 
y PDI para detener a los responsables. 

La  UdeC afirmó a través de un co-
municado que “esta acción es resul-
tado de las diligencias encargadas 
por el Ministerio Público a partir de 
la querella presentada por nuestra 
Casa de Estudios en febrero pasado. 
Todas las personas detenidas son aje-
nas a la comunidad Universidad de 
Concepción.  Junto con valorar el tra-
bajo realizado, así como los avances 
alcanzados en la investigación, con-
fiamos en que el esclarecimiento de 
los hechos permitirá sancionar a 
quienes resulten responsables de los 
daños causados”. 

La UdeC recalcó su compromiso 
con el cuidado del patrimonio arqui-
tectónico de la ciudad y su campus 
declarado Monumento Histórico, 
asegurando que seguirán velando por 
su seguridad.

El plazo para  postular a sus hijos 
a los establecimientos del Sistema 
de Admisión Escolar (SAE),que en la 
Región agrupa a 761 colegios con 109 
mil cupos,  concluye esta jornada. 

El seremi de Educación, Fernan-
do Peña, recordó que “este 8 de sep-
tiembre, a las 23:59 horas cierra el 
portal de postulación al Sistema 
de Admisión Escolar, que este año 
tuvo la característica de haber sido 
totalmente online, a propósito de la 

Concluye postulación al sistema escolar
ción telefónica vía Ayuda Mineduc, 
al 600 600 2626, para quienes se en-
contraban con escaso o nulo acce-
so a internet. 

Otra de las novedades de este 
año fueron los contenidos dispues-
tos en www.sistemadeadmisiones-
colar.cl/ Allí los interesados encon-
traron mapas virtuales con los re-
cintos educacionales más cercanos 
a sus viviendas  y las vacantes dis-
ponibles. 

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

pandemia, privilegiando así aten-
ciones a través del call center y en la 
plataforma disponible para las pos-
tulaciones”. 

Adicionalmente en la región se 
establecieron 120 puntos de apoyo, 
para quienes no pudieron realizar-
lo en sus casas o requirieron ayuda 
adicional, y en las comunas con 
cuarentena se dispuso un permiso 
especial en comisariavirtual.cl.  Al 
mismo tiempo se abrió la postula-

Piden transporte 
gratuito para el 
Plebiscito 

FOTO.ARCHIVO.

 Una de las peticiones que ha 
surgido en las últimas semanas 
relacionada al Plebiscito del 
próximo 25 de octubre se rela-
ciona con el transporte de los 
votantes. 

Es por esto que el senador 
Alejandro Navarro (PRO), en 
conjunto con su par Yasna 
Provoste (DC) se reunieron con 
el presidente del Consejo Direc-
tivo del Servel, Patricio Santa-
maría para buscar apoyo en la 
reforma constitucional que ga-
rantiza el transporte gratuito 
en el Plebiscito del próximo 25 
de octubre. 

“Aquí hay una necesidad im-
periosa, el transporte gratuito 
garantiza la posibilidad de real 
participación. En un país con 
dos millones 100 mil cesantes, 
tener que pagar el transporte 
será un impedimento, pues re-
cursos no hay”, dijo Navarro. 

La reforma ingresada el 6 de 
enero de este año y actualmen-
te se encuentra en la comisión 
de Constitución del Senado, por 
lo que se busca el patrocinio del 
Ejecutivo para agilizar su tra-
mitación.

Ximena Valenzueln Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

UN TOTAL de 
$160 millones en 
pérdidas registró 
la UdeC por estos 
ataques.

DESDE EL 26 al 30 de octubre se conocerán los resultados a las 
postulaciones.
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“Me quedo en casa porque tengo la oportunidad de hacerlo, para cuidarme a mí y mi entorno. 
Quedándonos en casa, respetando el distanciamiento social y tomado las medidas sanitarias per-

tinentes ayudaremos a que esta pandemia acabe lo antes posible”.

Bárbara Cuevas, estudiante universitaria. 

#MeQuedoEnCasa

PROYECTO AHORA DEBE SER APROBADO POR EL SENADO

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

En junio, las denuncias por co-
branza extrajudicial aumentaron 
un 40% respecto a 2019 según ci-
fras del Sernac. 

Por otro lado, un estudio de Chi-
ledeudas.cl da cuenta de que uno 
de cada dos habitantes de la Re-
gión recibe hasta cinco llamados 
de cobranza al día. 

El anterior panorama instó al 
Congreso a legislar al respecto, y 
está a punto de ser regulado por ley, 
permitiéndose un llamado de co-
branza efectivo al día y dos veces al 
mes en periodo de pandemia. 

Efectivamente, a su segundo trá-
mite legislativo fue enviado, luego 
de su aprobación en la Cámara de 
Diputados, el proyecto, iniciado 
en mociones refundidas (boleti-
nes 13468 y 13573), que modifica 
la Ley 19.496, que establece nor-
mas sobre protección de los dere-
chos de los consumidores, en ma-
teria de límites a la cobranza tele-
fónica de créditos de consumo. 

En la iniciativa, aprobada en ge-
neral y en particular por 138 votos 
a favor y doce abstenciones, se ex-
plica que el artículo 37 de la cita-
da ley define determinadas exi-
gencias de información a los pro-
veedores de créditos de consumo, 
que deben entregar a sus clientes, 
y regula las situaciones de cobran-
za extrajudicial y las modalidades 
y condicionantes aplicables al 
caso, tanto para el proveedor como 
para la empresa a la que se le en-
cargue la tarea de cobranza. 

En este plano, el texto aprobado 
añade una nueva disposición a di-
cho artículo que establece que, “en 
el proceso de cobranza extrajudi-
cial no podrá realizarse más de un 
llamado diario por cliente de co-
municación efectiva”. 

En concreto, la disposición defi-
ne que, durante la vigencia del es-
tado de excepción constitucional 
de catástrofe por calamidad pú-

Empresas de cobranza podrán hacer 
sólo una llamada diaria a deudores
La iniciativa parlamentaria, enviada a segundo trámite, limita la cantidad de llamadas que podrán 
realizarse a cada cliente: una diaria efectiva, en periodo normal, y dos veces al mes, en pandemia.

En el debate, legisladoras y legis-
ladores de todos los sectores des-
tacaron la importancia y urgencia 
de contar con esta norma, dado 
que genera inquietud y afecta la sa-
lud mental de las personas que no 
pueden, en el actual contexto, pa-
gar sus deudas. 

De hecho, algunos fueron más 
allá y estimaron que la medida de-
biera ser de carácter permanente, 
dado que las empresas de cobran-
zas realizarían un “verdadero aco-
so” en su actuar. 

El abogado y socio fundador de 
Defensadeudores.cl, Ricardo Ibá-
ñez, también constató que los re-

clamos han aumentado, siendo los 
principales motivos el acoso u hos-
tigamiento; entregar información 
de la deuda a terceras personas o 
jefaturas y el envío a domicilio de 
cartas que asemejan una deman-
da judicial. 

“Este aumento se debe princi-
palmente a que hoy existe un ma-
yor número de morosos en el sis-
tema comercial, debido al aumen-
to del sobrendeudamiento 
producto de la crisis social y aho-
ra sanitaria”.

blica, a propósito de la pandemia 
de Covid-19, declarado por el de-
creto supremo 104, del 18 de mar-
zo de 2020, el tiempo en que este 
sea prorrogado y los 60 días poste-

riores a su término, las llamadas o 
visitas de cobranza extrajudicial a 
los que se refiere el citado artícu-
lo 37, “podrán realizarse a cada 
cliente solo dos veces al mes”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

40%
han aumentado las denuncias por cobranzas extrajudiciales durante el mes de 
junio, según cifras del Sernac. En tanto, según cifras de Chiledeudas.cl, un 91% de los 
deudores cree que acreedores caen en prácticas abusivas.

AÚN ESTÁ PENDIENTE 

si se extiende a dos veces 
al mes tanto en 
pandemia como en otras 
situaciones de catástrofe. 
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“Me quedo en casa porque mi salud y la de mi familia me importan, porque tengo un futuro que 
cuidar y proteger. Cuidarse hoy para fortalecer mañana”. 

Vanessa García, profesora de danza. 

#MeQuedoEnCasa

ASEGURÓ PRESIDENTE DE LA ENTIDAD, SEBASTIÁN SICHEL

Las primeras señales aparecie-
ron el pasado sábado y ya el domin-
go se informó de un ciberataque 
que afectó a Banco Estado, a través 
de un virus que ingresó a sus siste-
mas informáticos, lo que impide a  
trabajadores acceder a sus compu-
tadores. 

El presidente de la entidad ban-
caria estatal que posee 13 millones 
de clientes, Sebastián Sichel, confir-
mó el ataque, aseguró perseguir a 
los responsables y pidió disculpas a 
sus clientes que se vieron afecta-
dos en todo Chile, puesto que se de-
cidiera no abrir varias sucursales 
el día de ayer. 

Sichel aseguró que el virus fue 
encontrado y aislado. 

“Es un virus que encripta infor-
mación de ciertas máquinas y com-
putadores y lo que hemos hecho es 
no hacer operativas esas máqui-
nas”, complementó, explicando que 
se encuentran en proceso de recu-
perar esos computadores. 

“Estamos trabajando con los me-
jores especialistas en malware y esto 
es nuestra prioridad de hoy, para 
que las sucursales vuelvan a abrir”, 
añadió. 

 
El resto normal  

En relación con el incidente de ci-
berseguridad reportado por Ban-

Pese a ataque a Banco Estado 
funciona su web y aplicación
Al cierre de esta edición aún no se aseguraba si hoy abrirían las oficinas que ayer se 
mantuvieron cerradas, y trascendió que podría durar toda la semana.

FOTO.RAPHAEL SIERRA P.

coEstado, la Asociación de Bancos 
e Instituciones Financieras (Abif) 
expresó que los servicios asociados 
a cajeros automáticos, pagos a tra-
vés de POS (Point of Sale) y transfe-
rencias entre instituciones se en-
cuentran operando con normali-
dad a nivel de industria. 

Los servicios y productos finan-
cieros en las restantes institucio-
nes se encuentran plenamente ope-
rativos. 

Adicionalmente, la industria se 
encuentra monitoreando y toman-
do las acciones necesarias para pre-
venir y mitigar los posibles impac-
tos asociados a este evento. 
 

Sin precedentes 

El ataque se ha catalogado como 
“sin precedentes”, por lo que el Go-
bierno hizo la denuncia a la unidad 
de Cibercrimen en la Policía de In-
vestigaciones. 

”Lo que hay que determinar es 
cuál es la naturaleza del malware, 
cuál pudo haber sido su origen y 
una vez ahí se van a evaluar las ac-

Completamente virtual será la 
tercera versión de Expo Chile 
Agrícola del Ministerio de Agri-
cultura, el mayor punto de en-
cuentro y capacitación del sec-
tor silvoagropecuario, que se rea-
lizará los días martes 29 y 
miércoles 30 de septiembre a tra-
vés del sitio web www.expochi-
leagricola.cl. 

El mayor encuentro del agro nacional-
ExpoChile Agrícola- será 100% virtual

templan organismos públicos, 
universidades e institutos profe-
sionales y empresas del sector, que 
ofrecerán más de 100 actividades 
entre seminarios, talleres y char-
las de capacitación técnica en cin-
co principales temas de interés 
del agro: agua, agricultura susten-
table, tecnología e innovación, de-
sarrollo rural y asociatividad.

El evento, organizado por la 
Fundación de Comunicaciones, 
Capacitación y Cultura del Agro 
(Fucoa), reunirá a los 12 servicios 
del Ministerio de Agricultura: 

Indap, Conaf,  SAG, Inia, Odepa, 
CNR, Ciren, FIA, Achipia, Infor,  
Agroseguros y la propia Fucoa,  así 
como instituciones relacionadas 
con el agro, entre las que se con-

Autoridad llamó a 
denunciar los 
incumplimientos 
por Covid-19

FOTO.ARCHIVO.

La seremi del Trabajo y Previ-
sión Social, Sintia Leyton hizo 
un llamado a los empleadores a 
ser responsables en la imple-
mentación de las medidas de 
prevención en el contexto de la 
pandemia por Covid-19 y, en 
caso de que se observen incum-
plimiento por parte de los traba-
jadores, la invitación es a de-
nunciar los hechos a la Direc-
ción del Trabajo. 

Respecto a las actividades la-
borales en las comunas que es-
tán en Fase 1, la autoridad regio-
nal precisó que “el protocolo es-
tablecido en el plan está 100% 
operativos en aquellas empresas 
que, pese a la cuarentena, siguen 
desarrollando labores esencia-
les para el normal funciona-
miento del Gran Concepción”. 

En caso de incumplimiento 
de las medidas de higiene y pre-
vención, los trabajadores pue-
den hacer la denuncia respecti-
va por las distintas vías disponi-
bles. La recomendación es, 
preferentemente, a hacer la de-
nuncia vía web, descargando el 
formulario de solicitud de fisca-
lización desde el sitio online 
www.direcciondeltrabajo.cl y 
enviándolo a la casilla denun-
cia@dt.gob.cl.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EXPOCHILE AGRÍCOLA contará  con una red de apoyo y financiamiento 
para emprendedores y un recorrido virtual.

AYER LOS PENQUISTAS que 
se acercaron a la sucursal 
Concepción se encontraron 
con las puertas cerradas.
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Por Felipe Parra Muñoz 
Académico de la Facultad de Psicología 
Universidad San Sebastián

ACCIONES REQUIEREN TIEMPO Y DEDICACIÓN

C
on el fallecimiento 
de Ken Robinson el 
pasado agosto se 
han visto distintas 
referencias a su tra-
bajo en el ámbito de 
la educación, creati-
vidad e innovación, 

donde en particular se recuerda la 
charla TED realizada en el año 2006. 
En esa conferencia, el consultor y con-
ferencista sobre temas educativos co-
menta que las escuelas matan la crea-
tividad, lo que se transformó en un vi-
deo viral rápidamente y generó 
amplio debate sobre cómo mirar con 
ojos críticos la manera de formar a jó-
venes en distintas instituciones de 
educación.  

Lo anterior se vio complementado, 
tres años después, en su libro “El ele-
mento”, donde señala que conectar 
con la pasión que mueve a cada per-
sona “lo cambia todo”, y que tal ele-
mento está dado por el hacer lo que 
nos apasiona contando con la prepa-
ración adecuada para hacerlo de bue-
na forma, lo cual tiene como resulta-
do un estado en que se trabaja sin 
agotamiento y con altos niveles de 
creatividad.  

Estas ideas mezclan los conceptos 
de aptitud dada por poseer una habi-
lidad natural para algún trabajo, lo 
cual se integra con el amar lo que se 
hace en el componente de pasión, 
ambos desde una perspectiva de las 
características internas de la persona. 
Lo anterior se complementa con una 
actitud de optimismo y autoconfian-
za (esta última entendida como con-
fiar en los atributos personales) y fi-
nalmente el buscar y encontrar opor-
tunidades en el entorno, desde una 
mirada hacia las condiciones que ro-
dean a una persona.  

Del análisis anterior, sin duda hoy 
se está más exigido por las circunstan-
cias que impactan de múltiples for-
mas a personas en formación y traba-
jando. Eso, primero porque existen va-
riadas circunstancias que afectan el 
optimismo e incluso lo merman, pero 
por otro lado hemos visto como en 
nuestro entorno seres queridos, cole-
gas y organizaciones han buscado 
oportunidades en estos difíciles tiem-
pos con buenos resultados. 

 
Genuino compromiso 

En el plano organizacional exis-
ten acciones que han resultado ser 
beneficiosas en este tipo de contex-
tos, tan particulares y únicos, pero 
que por lo mismo nos obligan a bus-
car referentes. Esto ha dado la opor-
tunidad de generar procesos de em-
poderamiento dentro las organiza-
ciones en tiempos difíciles y 

o triple trabajo ya sea del formato te-
letrabajo o los nuevos protocolos de 
operación, es el de fomentar la re-
troalimentación al darse el tiempo 
de abordar espacios de mejora y for-
talezas de los equipos y trabajadores, 
junto con colaborar para que existan 
tiempos de reflexión que impacten 
positivamente a nivel individual y gru-
pal. Acá la clave está en que se realice 
si efectivamente existe un interés ho-
nesto por parte de la persona que en-
trega la retroalimentación y que se en-
tienda también como una inversión, 
ya que una buena retroalimentación 
permite alinear acciones, aumentar la 
motivación y reducir errores. Final-
mente, la generación de instancias 
de aprendizaje e intercambio de co-
nocimientos entre áreas o pares tiene 
una importancia clave, no sólo para 
conocer las “buenas prácticas”, sino 
también para generar conversacio-
nes de contención, tan necesarias hoy 
para descomprimir la carga emocio-
nal y muchas veces física que acarrea 
una persona estando dentro de una 
organización.  

Si bien todo lo anterior no es una re-
gla que se deba seguir de forma li-
neal, preguntarse cómo podemos me-
jorar ese optimismo, por un lado, y por 
otro, generar las condiciones para 
que se perciba una preparación ade-
cuada hacia el trabajador es un buen 
paso para enfrentar este último cua-
trimestre del año.

AUTONOMÍA Y  
RETROALIMENTACIÓN 
PARA ENFRENTAR EL 
TRABAJO EN PANDEMIA
Desarrollar procesos de empoderamiento dentro de las organizaciones y cultivar el 
optimismo son buenas estrategias frente a las complejas circunstancias actuales.

desarrollar este optimismo al que 
Ken Robinson se refiere, junto con 
enfrentar la difícil situación de en-
contrar personas que señalan que 
no poseen la preparación adecuada 
para los desafíos que las circunstan-
cias actuales nos entregan. Tales ac-
ciones no requieren de una mayor in-
versión de recursos económicos di-
rectos, pero sí tiempo y dedicación, 
lo cual es algo que cuesta a veces un 
poco más de asignar. Tal tiempo y de-
dicación deben estar acompañados 
también por un genuino nivel de 
compromiso por parte del líder, te-

niendo la consideración de comuni-
car de forma clara sobre la situación 
de la organización, la justificación 
de la toma de decisiones que pueden 
no ser populares o bien recibidas y la 
mira en las metas de corto y media-
no plazo (las metas a largo plazo ten-
drán que esperar por ahora).  

Si bien se trata de líneas generales 
que pueden ser bajadas a la realidad 
de cada organización según su propia 
estrategia, efectuadas de forma regu-
lar y responsable ayudan a gestionar 
a los equipos y a cuidarlos, labor crí-
tica en el quehacer de todo líder hoy. 

Acciones concretas 

Una de las primeras acciones es 
empoderar a través de la autonomía 
de los colaboradores; animar para 
que se encuentren soluciones en con-
junto ante las problemáticas de la 
contingencia, crisis o pandemia, pro-
porcionando la facultad de decidir 
sobre algunos elementos, lo que au-
menta el sentido de pertenencia ha-
cia la organización y a la vez hace res-
ponsable a los colaboradores sobre el 
futuro de ésta a través de estas deci-
siones. Segundo, y por difícil que sea 
con el poco tiempo que deja el doble 

UNIVERSIDAD SAN SEBASTIÁN
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La finalísima de la 
competencia, que es este 
sábado, será transmitida por 
Canal 13. 

Evento será 
televisado

En este recorrido, se 
destacan el festival infantil 
“Festín” y el ciclo “Ven al 
teatro”. 

Principales 
proyectos

tro representantes de la ciudad y el 
nivel es muy alto este año”, señaló. 

Sobre cómo empezó en este ám-
bito, contó que “mi primer acerca-
miento a practicar freestyle fue gra-
cias a un amigo en el colegio que me 
invitaba siempre a batallar contra 
él y rapear. Después me fui intere-
sando por las batallas callejeras de 
mi ciudad, conocí mucha gente y 
competidores que me ayudaron un 
montón a mejorar, fui probando 
cosas nuevas. Siempre me voy con-
forme si es que mi desempeño me 
llena o me deja satisfecho, me im-
porta mucho dar un buen papel e 
irme feliz. Me veo mucho futuro 
aún, tengo 21 años recién y mucha 
motivación, esto apenas empieza y 
estoy muy emocionado por repre-
sentar a mi Región”.

En el ámbito musical, el freestyle 
tiene cada día más adeptos a nivel 
nacional y también local. En la Re-
gión, uno de sus exponentes es MC 
Nano, que representará a Bío Bío en 
la final del país de la “Batalla de los 
gallos”, evento organizado por Red 
Bull y que se transmitirá este sába-
do por Canal 13. 

“Llegar acá es el resultado de mu-
chos años de entrenamiento y sa-
crificio, realmente me costó mu-
cho clasificar desde el 2015 y si la 
oportunidad llegó hay que aprove-
charla al máximo. Más que nada he 
perfeccionado mi puesta en escena 

MC Nano será voz local en final 
de la “Batalla de los gallos”

FOTO.CEDIDA.

MC NANO ES uno de los cuatro nombres locales que estarán en la cita 
final del certamen.

y la forma en la que expreso mi idea 
o improvisación, lo demás lo en-
treno todos los días, ya es un hábi-
to que no me lo quita nadie. Es un 
momento muy importante para mí 
y para Concepción igual, hay cua-

COMPAÑÍA SANTOBORDELL CELEBRA UN NUEVO ANIVERSARIO

Dentro del ámbito teatral local, 
sin dudas una de las compañías que 
ha logrado mantenerse por más 
tiempo es Santobordell. De hecho, 
por estos días celebra 15 años de la-
bor, periodo en que gracias a la au-
togestión y creer en su propuesta le 
ha permitido continuar con intere-
santes proyectos más allá de la 
emergencia sanitaria. 

Lizardo Gutiérrez, su director y 
dramaturgo, señaló que “el significa-
do principal de esta fecha es sumar 
15 años aportando fuertemente al 
desarrollo cultural de la Región. Ha 
sido de dulce y agraz, de mucho tra-
bajo, pero la resultante ha sido muy 
positiva. Logramos establecer un 
proceso de autogestión que nos ha 
permitido liberar la entrada al pú-
blico de todos nuestros espectácu-
los en sala. Desde 2012 realizamos 
un promedio de 50 funciones entre 
abril y diciembre en Bío Bío y Ñuble 
participando del programa ‘Ven al 
Teatro’, ayudando activamente a 
descentralizar el teatro hacia co-
munas con baja actividad. Además, 
creamos el encuentro de teatro para 
niños y niñas ‘Festín, que desde 2007 
aporta a la formación de audiencias 
desde temprana edad”. 

Sobre este camino recorrido, Gu-
tiérrez afirmó que “luego de su crea-
ción en 2005, y habiendo integrado 
más de 60 actores y actrices profe-
sionales y amateur, hemos vivido 
un proceso de crecimiento sosteni-
do asociado a mayor experiencia 
en dramaturgia, en calidad de mon-
tajes y en propuestas propias para 
la formación de nuevas audiencias. 
Hacia inicios de los 2000 había un 
estigma respecto a las compañías 
penquistas como la nuestra, cons-

FOTO.CEDIDA SANTOBORLL

Una trayectoria de autogestión, esfuerzo y sacrificio. Así 
puede definirse la labor de esta agrupación, que más allá de la 
pandemia sigue desarrollando interesantes iniciativas. 

tituidas principalmente por actores 
y actrices aficionados. Sin embargo, 
con perseverancia, disciplina y res-
ponsabilidad, hemos logrado ganar 
un espacio en la escena regional y 
nacional, demostrando profesiona-
lismo y respeto hacia la gran canti-
dad de público que asiste a nuestros 
espectáculos”. 

 
Programa gratuito 

Siguiendo con la línea que ha ca-
racterizado su trabajo, la compañía 
presentará seis de sus obras vía on-
line como parte de su aniversario. 
“Nuestra invitación propone la difu-
sión del registro grabado de las co-
medias ‘Trasvesti’, ‘FM regional’, 
‘Carmen Tizón’, ‘La abadía’, ‘Noss’ y 
‘Blumen’, entre el 21 al 26 de sep-
tiembre. Cada función será a las 20 
horas por www.youtube.com/pro-
tresproducciones y en las platafor-
mas de las municipalidades de 
Arauco, Concepción, Nacimiento, 
Tomé, Mulchén, Los Ángeles y San 
Pedro de la Paz”, dijo Gutiérrez. 

De la proyección de la compañía, 
el dramaturgo aseguró que “cre-
emos importante no bajar los bra-
zos y seguir trabajando en conjun-
to con la participación de la gente, 
lo que será de gran ayuda en el logro 
de nuestros objetivos”.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

15 años de trabajo para 
potenciar la escena 
teatral a nivel regional

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“LA ABADÍA” será uno 
de los montajes que la 
compañía incluirá  
en su programa  
gratuito por  
sus 15 años. 

“Los funcionarios de salud debemos salir a trabajar, si tú valoras nuestro trabajo, amas a tu fami-
lia, no tienes la necesidad de salir y quieres vivir muchos años más: ¡quédate en tu casa! Disfruta, 

ejercítate y descubre algún arte”.

Luis Herrera, vocalista grupo Emana y kinesiólogo Hospital de Lota

#MeQuedoEnCasa
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UDEC RECIBE A U. LA CALERA EN EL ESTER ROA

A pesar que sólo ha jugado un 
encuentro desde que volvió el fútbol 
(2-3 ante Unión Española), en la 
UdeC el tiempo se va agotando. Es 
el único elenco del torneo de Prime-
ra que no ha ganado ningún parti-
do, suma sólo cinco puntos y sigue 
muy complicado con el descenso. 
En ese negro panorama, hoy tiene 
otro desafío durísimo: desde las 11 
horas, recibirá a Unión La Calera, 
sublíder del certamen, en el Ester 
Roa Rebolledo.  

El pasado jueves, en el mismo re-
cinto, el Campanil perdió con Unión 
Española, en lo que fue su reestre-
no en el certamen. Un duelo donde 
pagó muy caros sus errores, tal 
como lo dijo el entrenador Eduardo 
Acevedo en la previa del encuentro 
de hoy frente a los “cementeros”.  

“La preparación ha sido buena, 
aunque seguimos con el dolor del 
partido anterior, donde a nuestro 
juicio no merecimos el resultado 
que se dio. Tuvimos 10, 12 minutos 
donde nos descontrolamos y eso 
nos costó el encuentro, pero sabe-
mos que lo que estamos haciendo 
nos llevará más rápido a la victoria. 
Nos mediremos a un rival duro, muy 
difícil, pero hay confianza en que la 
táctica, la estrategia y la calidad de 
los jugadores nos permitirán a salir 
adelante”, señaló. 

Además, el entrenador uruguayo 
remarcó que le preocupa más lo 
que pueda hacer su equipo que la 
peligrosidad del rival de cara al en-
cuentro de hoy. “Tenemos que enfo-
carnos en mejorar nuestras virtu-
des. El otro día fue un duelo de me-
diocampo, donde no tuvimos tanta 
claridad en la parte ofensiva, y en 
eso centramos mucho el trabajo en 
la previa”. 

 
Sólo finales 

La UdeC no sabe de triunfos des-

Ante un duro rival va por su 
primera victoria del torneo
Campanil no gana un partido desde 
octubre de 2019, y recibe a un elenco 
cementero que es segundo y como visita 
venció en tres de cuatro encuentros.  

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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de el 13 de octubre de 2019, cuando 
venció 2-1 a O’Higgins en Ranca-
gua. Como local, no gana desde el 15 
de septiembre de 2019: victoria 3-1 
sobre Colo Colo. Actualmente, ocu-
pa el 16° lugar en la tabla del torneo 
con cinco puntos, y es 17° en la cla-
sificación ponderada, que suma el 
rendimiento esta temporada más lo 
sucedido el año pasado.  

Por ello, cada encuentro en lo que 
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tán todos enfocados en poder ganar 
pronto y así comenzar a escapar de 
la zona baja de la tabla.  

“Estamos bien. Si bien duele per-
der y no poder sumar de tres, para 
eso trabajamos. Tenemos mucha 
bronca y muchas ganas de empezar 
a revertir esta situación, que para to-
dos es muy ingrata”, dijo Camargo. 

La UdeC y Calera se han medido 
en 13 ocasiones en Primera Divi-
sión, y en seis de esos duelos el Cam-
panil ha sido local. En dicha condi-
ción, cada uno suma un triunfo, una 
derrota y se registran cuatro em-
pates. De sus últimos cuatro en-
frentamientos, el elenco auricielo 
ganó tres y perdió sólo uno. 

resta del campeonato será una ver-
dadera final para el Campanil, tal 
como lo dijo su capitán, Alejandro 
Camargo.    

“En este tiempo corto hemos tra-
tado de trabajar en los errores que 
cometimos el partido pasado. Sabe-
mos que es un rival difícil, como to-
dos, y a esta altura para nosotros 
cada encuentro es una final, así de-
bemos tomarlo por la situación que 
estamos atravesando en el campeo-
nato. Esperamos hacer un buen due-
lo, correcto, y podamos dar el paso 
inicial para salir de esta racha nega-
tiva que estamos pasando, y poder 
trabajar mucho mejor y más tranqui-
los durante la semana”, indicó. 

Sobre cómo está la parte aními-
ca del plantel, Camargo reconoce 
que hay frustración, pero que es-

“En el deporte, la deportividad es tan importante como lo es actualmente la empatía. Es clave 
cuidarse uno para también cuidar del otro, sólo así lograremos bajar los contagios y podremos supe-

rar este desafío mundial llamado pandemia”. 

Ricardo González Ferrada, psicólogo deportivo CD UdeC

#MeQuedoEnCasa
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NOVEDOSA INICIATIVA EN LA REGIÓN

Una novedosa iniciativa se está 
gestando en la halterofilia local, con 
lo que pretende convertirse en el 
primer centro de entrenamiento 
para pesistas con capacidades dife-
rentes de Chiguayante. 

El Club Manquimávida, encabe-
zado por el medallista Panamerica-
no en Río 2007 y referente del depor-
te de alto rendimiento de la Región, 
Jaime Iturra, es el lugar donde pre-
tende ponerse en marcha la idea. 
Dedicado a tiempo completo a la 
formación de nuevos talentos, el ex 
campeón nacional lidera actual-
mente un grupo de cerca de 30 ni-
ños con financiamiento del Progra-
ma Crecer en movimiento del IND, 
lo que le permite realizar una pres-
tación gratuita a niños y jóvenes en 
riesgo social. 

Trabajo que está rindiendo exce-
lentes frutos con una camada de 
excelentes levantadores, entre los 
cuales destaca por ejemplo Sergio 
Cares, que se encuentra entre los pe-
sistas estratégicos con mejor pro-
yección en el país y cuya última con-
quista fue el oro en la categoría Sub 
17 del Sudamericano de Buenos Ai-
res 2019, que le valió  ser convoca-
do por el head coach nacional, Gior-
gi Panchev, para su control de ren-
dimiento deportivo en octubre. 

Un rendimiento que ahora pre-
tende repetir en el deporte no con-
vencional, en un proyecto que pue-
de romper las barreras paras que la 
inclusión sea una realidad. 

 
Apostando por incluir 

Recientemente el club presentó 
un proyecto al Gore Bío Bío para la 
adquisición de bancas especiales, 
que permitirán desarrollar el levan-
tamiento de pesas paralímpico en la 
comuna de Chiguayante. 

Al respecto se refirió el presiden-
te de la institución, Kevin Fuentes. 
“Estamos desarrollando una estra-
tegia de presentación de proyectos 

El proyecto que busca formar a los 
primeros pesistas paralímpicos

pesas paralímpico es una variante 
de la halterofilia clásica, dirigida a 
personas con algún grado de disca-
pacidad. Con la implementación 
que contamos, más la solicitada 
en el proyecto al Gobierno Regio-
nal, fortaleceremos el gran traba-
jo realizado hasta el momento. 
Debo mencionar que una muestra 
del nivel de la Región en esta área 
es Marcos Matamala, campeón na-
cional”. 

El campeón parapanamericano 
de halterofilia, Juan Carlos Garrido, 
celebró la idea que calificó un apor-
te a la actividad paralímpica. “Es 
importante que nuestro deporte se 
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En el Club Manquimávida de Chiguayante, a cargo del ex medallista panamericano Jaime Iturra, se está 
gestando el proyecto que busca ampliar la cobertura de la disciplina a deportistas con capacidades diferentes.

desarrolle como alternativa para 
los niños con distintas capacida-
des y con esto motivarlos al alto 
rendimiento. Jaime (Iturra) es un 
gran amigo y un ícono en el depor-
te nacional, lo que da garantías de 
un buen proyecto. Se agradece que 
las autoridades cada día más le den 
la importancia que nuestra activi-
dad amerita”, sentenció. 

El proyecto tiene una duración 
de 6 meses y, si es aprobado, se po-
dría ejecutar durante el primer se-
mestre de 2021.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

a diversas entidades tanto públicas 
como privadas, con el fin de atender 
de más mejor forma a niños de la co-
muna y en especial a las variantes de 
la disciplina que se relacionan con 
la inclusión. Queremos ampliar 
nuestra oferta de actividad física 
en estos tiempos en que el sedenta-
rismo azota sin piedad a nuestras 
edades infantiles. Dentro de este 
objetivo, llevamos un nuevo pro-
yecto al Fndr Gore Bío Bío en la lí-
nea deportes para desarrollar la dis-
ciplina de la mano de un campeón 
como es Jaime”, apuntó. 

En la misma línea, Jaime Iturra  
detalló que, “el levantamiento de 
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JUAN CARLOS GARRIDO, el mejor 
pesista paralímpico de la historia 
chilena, celebró la iniciativa que se 
gesta en Chiguayante.  

“La pandemia es un golpe duro para Chile y el mundo, hemos tenido que acostumbrarnos a convivir con ella. 
Lo único efectivo para controlarla es el distanciamiento físico, por lo que cada persona debe tomar conciencia del 

autocuidado, ser respetuoso y responsable ante la sociedad, y seguir las indicaciones de la autoridad sanitaria”.

Pablo Painepil, entrenador regional de paraatletismo

#MeQuedoEnCasa
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“La única manera de solucionar este problema, mientras no encontremos una vacuna, es que la gen-
te aplaque ese deseo de salir. Normalmente la ansiedad influye en las personas, pero deben tratar de que-

darse en casa hasta que podamos volver a disfrutar de la vida. Porque hoy, no se puede salir tranquilo”.

Julio Orellana, entrenador de vóleibol Ucsc.

#MeQuedoEnCasa

ALEMÁN está en Segunda División, categoría que volvería en marzo. 

LIGA NACIONAL INFORMÓ CÓMO SERÍA ESTE REGRESO

Cuando varias disciplinas ya es-
tán de regreso o bien alistando 
sus procesos de retorno, el bás-
quetbol aparecía aún sin noveda-
des en ese sentido. Sin embargo, la 
Liga Nacional ya le puso fecha al 
regreso de la actividad en el país: 
el 9 de enero de 2021 es el día, 
aunque obviamente todo está su-
peditado a la evolución de la pan-
demia en Chile.  

Tras un extenso y riguroso tra-
bajo de la comisión de torneos y 
competencias -conformada el 24 
de junio pasado- donde se contó 
con la opinión de dirigentes, jugado-
res y técnicos con el fin de consen-
suar una calendarización anual de 
actividades para los próximos cua-
tro años.   

El directorio de LNB Chile ha se-
ñalado que se jugará a partir de un 
calendario anual que incorpora las 
cuatro competencias: Liga Nacio-
nal, Copa Chile, Súper Copa y Se-
gunda División. Aun cuando los for-
matos están todavía por definirse, 
la idea es que esta programación se 
mantenga durante las siguientes 
cuatro temporadas de la disciplina 
a nivel nacional.  

El retorno sería con la Copa Chi-
le, cuyo inicio está pensado para el 

Básquetbol chileno fija su 
retorno para enero de 2021

sábado 9 de enero del próximo año. 
Y a fines de ese mes, el día 30, se da-
ría el vamos a la Liga Nacional. En 
ambos casos, la UdeC será protago-
nista y el formato de la competi-
ción se definirá según cantidad de 
equipos participantes y situación 
sanitaria del país. Obviamente, la 
vuelta a los entrenamientos debería 
ser unas semanas antes, para el pro-
ceso de puesta a punto previo a las 
competencias.  

Por otro lado, se anunció igual-
mente que los elencos de Segunda 
División, entre los que está el Club 
Deportivo Alemán, volverán a la ac-
tividad un poco después, en marzo 
próximo. 
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Aunque todo está supeditado a la evolución de la pandemia, actividad volvería el 
día 9 del primer mes del próximo año. 

Todo seguro 

Como ha pasado en todos los de-
portes, el regreso del básquetbol 
será bajo estrictas medidas y proce-
dimientos. Los protocolos sanita-
rios que deberán implementar los 
clubes a su regreso recaerán en el 
ámbito de responsabilidad de la Co-
misión Retorno, otra instancia de 
LNB Chile que prepara el regreso se-
guro a las distintas canchas. 

En los próximos días, dicha comi-
sión enviará su propuesta al Servi-
cio Nacional de Salud para su eva-
luación y posterior aprobación. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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EL PRIMER TORNEO 
que se disputaría es la 
Copa Chile, cuyo 
inicio está proyectado 
para el 9 de enero del 
próximo año.  
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Natividad de la Virgen

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Barros Arana 458-472

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Avenida Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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